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https://www.100test.com/kao_ti2020/615/2021_2022__E6_96_B0_E

6_B5_B7_E5_8F_A3_E8_c57_615312.htm 海口市的目标：做大

、做强、做精、做美。就在大家鼓足干劲之时，民间却有不

少意见，市民称：海口正在“大跃进”，海口真在“大跃进

”？ 近期，笔者对于海口要做大、做强、做精、做美，听到

不少意见，笔者对此进行了归纳。 市民认为，在15年内，政

府要把海口做成“国内一流大、强、精、美的大都市”，并

且决心大、行动快，一手抓规划、一手抓筹款、起点高、规

格高。这是好事，体现了政府干一番事业的雄心和气魄。但

他们认为，海口这样的大建设、大规划是否有操之过急的嫌

疑？ 市民总结最近以来海口市政府的一些行动：一、邀请国

内外著名的专家、学者，对海口进行反复论证、规划设计，

以达到三百万人口的“大都市”；二、以政府的名义向国家

发展银行贷款120亿用于城建投资、启动“3366”工程；三、

请国内外专业技术人员，对市区的灯光照明进行设计、铸造

立体光幕城、形成与海水相呼应，习习生辉。把海口变成不

夜城。四、投资23个亿扩建“海口药谷”等。 以上事实，市

民总结称，海口投资巨大、规模空前、是否有再现“大跃进

”之嫌？福兮？祸兮？无从知晓。 很多市民坚持称，海口的

地理位置是四面环海，海域虽有财富，但受交通阻碍，不能

发展大工业；国家发展战略向西部倾斜，不会有更多的资金

投向海南，只靠自身积累；海口自身缺乏内在潜力，深挖有

限。不管是商贸、旅游市场均不大。很多市民甚至认为，海

口充其量作过境生意，海岸的吞吐量也只能扮演小弟弟的角



色。 此外，市民认为，海口的科技和人才储备既无机制更无

梯次，只能给他人做嫁妆，引进一点办一点，没有主动权。 

在民间引起最大争议的是，海口向国家发展银行贷款120亿元

（15年期限），市民认为，照乐观估计，10年可以还清本息

，必须新增财政160亿元，全市人口160万人，人均负债10000

元。而以2003年海口市财政收入的24亿元为例，人均拥有1500

元，即使一份钱不支出，也要6、7年才能还清贷款。 市民反

映强烈的还有，耗资巨大的路桥建设不可能在短期内产生特

效，有些投资如立体光幕城等，虽能牵动电力、增强观赏性

，有社会效益，但开销不菲，市财政能否负担？ 以上，市民

均认为目前海口搞的大规划、大建设是否有操之过急的嫌疑

？如此巨大的投入是否会成为海口无法承受的痛！1 100Test 
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